

général défavorable etc, autant de conditions imprévues qui font de l'accoucheur le pourvoyeur responsable ou irresponsable du gynécologue.

Le temps des couches étant survenu — l'antisepsie présente à l'accoucheur de précieuses ressources — mais comme pour le chirurgien l'emploi effectif de ces ressources ne peut pas toujours être contrôlé par l'accoucheur — quelquefois même l'antisepsie employée à outrance ou hors de propos peut constituer un danger — il n'y a pas bien longtemps qu'on en faisait un usage abusif avant l'accouchement et qu'en voulant détruire un germe pathologique absent on enlevait aux organes génitaux leurs moyens de défense, leurs phagocytes — mettant en conflit les deux protecteurs de la parturiente — l'antisepsie et la défense physiologique de l'organisme, d'où l'infection qui pour être aujourd'hui relativement rare fait encore de trop nombreuses victimes et de trop nombreuses tributaires du gynécologue.

Le conférencier a traité son sujet à un point de vue qui a dû vous intéresser exceptionnellement. Nos journaux, vous le savez, ne proclament, le plus souvent, que des victoires plus ou moins éclatantes permanentes toujours la terminaison heureuse comme le mariage à la fin d'un roman de la vie heureuse. Aussi cette promenade dantesque à travers les tombes m'a-t-elle singulièrement intéressé par l'attrait de son instructive nouveauté.

J.-P. DÉCARIE,

*Correspondant.*

---